
因为家境艰难，初中毕业后，我
报考了师范学校。

那是1959年夏秋之交，宁海与
象山两个县合并成象山县，“大办教
育”促成了“象山师范”的诞生。两年
后又分县了，位于宁海县城的师范
学校，又改名为“宁海师范”。

仿佛命中注定似的，选址在东
门的师范学校刚开始动工建造，没
有校舍，我们又集结在跃龙山。不同
的是，初中读书在山上，师范的过渡
性校舍在山下。跃龙山，小城的灵秀
之地，你给我们年轻的学子多少丰
厚的馈赠啊。

当然没有一点学校的形貌和规
模，一排简陋的平房，两间教室，一
间教师办公室，就是学校的全部。依
然是不断地劳动，依然是年龄大的
男同学挑起干活的重担，例如去双
峰山放筏木料等等，还清晰地烙印
在我们的记忆里。

第二年，我们搬进了崭新的校
舍。这时候，又招了四个班级的新
生，还有一个速师班，只读一年的。
我们读的是三年，属普通的中专师
范，所以叫普师。学校顿时像模像样
起来，让年轻的我们很自豪很满足。
那条我们自己动手铺就的嵌着59
（2）班字样的石子路，现在还在吗？

都说师范是出人才的地方——
后来我与宁波文友陈承豹、林邦德
（他们也都是师范学校毕业的）一起
聚会时，常常会听到这个话题的议
论。是的，我们国家的最高伟人不也
是湖南一师毕业的吗？至于浙江的
第一师范学校，20世纪二十年代时
真可谓群星灿烂。从教或从学于此
的有经亨颐、陈望道、夏丏尊、朱自
清、李叔同、刘大白、叶圣陶等一大
批大文豪，从我们宁海家乡走出来
的潘天寿、柔石也是在这个学校毕
业的。我们自然是不能与之比肩的，
在他们的面前我们显得很渺小，我
们这样的议论，大概是给自己以鼓
励，以自勉，以楷模吧。

但是，有一点我是清楚的，我长
大了，我称得上是一个年轻人了，小
时候的顽劣、不懂世事将成为过去，
一切要在此时此地有所长进了。我不
久就入了团。由于我的学习成绩优
秀，我成了班级里的学习委员（我还
记得另一班的学习委员是邵常娥，非
常优秀，后来成了书法家，她是诗人
潘志光的夫人）。

我对文学的热爱在这里得到了
充分的展示。语文老师陈淼川写得
一手好字，他的板书让我们得到艺
术的欣赏；他的讲课，深入浅出，亦
庄亦谐，像春雨润物一般动听。我的
作文总是被他在上课时朗读。最让
我自豪幸福的是学校里的那块宽大
的黑板报，成了我常常发表作品的
园地。记得那一年县里围海筑堤建
造毛屿港，大坝合龙时，集聚了县里
许多部门的人力，农民、职工、机关
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干部、学生，长堤上推车的推车，挑
担的挑担，临时扯起的大灯泡，分贝
震耳的大喇叭，人们通宵达旦，挑灯
夜战，决胜大潮的时刻即将到来。我
年轻，半夜两三点钟，挑着装满石头
的担子，摇摇晃晃，路边倒下一歇，
就睡着了，随即又被激奋人心的喇
叭声、口号声、鼓动声惊醒，又继续
挑担飞奔起来……回校以后，我写
了一组诗歌，大约有四五首吧，被工
整地抄写（或者叫发表）在那块宽大
的黑板上，几乎占了全版。那时刻，
同学们给我投来赞许的目光，我是
多么地开心啊。

我常常钻在学校的图书室里阅
读报刊。最让我记忆难忘的是，有一
次在《光明日报》上读到了郭沫若写
的“关于《再生缘》校订”的一篇长
文，整整一个版面。文章里的孟丽
君、皇甫少华的动人曲折的爱情故
事，让我读得心动而神往，透不过气
来。后来的越剧《孟丽君》就是根据
《再生缘》改编的，成为越剧的经典
剧目。这是我读小学和初中时，读完
《三国演义》《水浒传》《西游记》的另
外一种感受。而《红楼梦》则是在工
作后读的。从此以后，我许心文学的
种子算是真正地扎根在心田里了。

我也热爱艺术。学校里有一位
教导主任叫刘式桓，听说是毕业于
南京艺大。他善音乐，又能画画，多
才多艺，给我影响很大。他教美术，
常常到街头墙上去画巨幅的关于大
跃进题材的宣传画，如稻谷丰收、养
猪千斤之类的，我也跟在旁边涂抹。
他会作曲，发表在《解放军文艺》上
红极一时的歌剧《红珊瑚》，他亲自
作曲，尤其是珊妹的那段核心唱词：

“十九年，随爹爹，乘风破浪，渔家
女，从来是，照海梳妆……”被他谱
得缠绵悱恻，优美动听。他筹备成立
了学校歌剧队，让“普二”的一位亮
丽的女生演主角珊妹，让读“普三”
的我演男主角王永刚。遗憾的是，许
多唱段都学会了，而最后戏没有排
成，半途夭折，而戏剧的魅力却影响
了我一辈子。这是否是一种宿命呢？
后来，我被调往剧团，从事舞台美术
和编剧工作，是不是与三年师范生
涯有关呢？

那时候，每个班级都有一台风
琴，是一种外形类似钢琴，通过脚下
踏板送风，双手弹奏键盘的乐器，现
在已经很少见了。虽然不及钢琴高
贵，演奏的原理却是近似的。我自然
也乐此不疲，常年课余操练，以至学
校里每周要举办一次以班级为主的
歌咏演唱会，我班的大合唱，老师指
定风琴由我弹奏。我还参加学校合
唱队，排练了《黄河大合唱》，我虽然
没有资格演唱男高音独唱《黄河
颂》，而张老三那段对唱却落在我这
个五音不全的人的身上。至今回忆
起来，那次在学校文艺晚会上表演
的《黄河大合唱》，还余音绕
梁，激荡人心。我也曾尝试
学习作曲，其实是不伦
不类一窍不通的，拿去

给时任音乐教师的顾茂恩看，被他
大大地鼓励了一番。后来想想，我有
点浅薄得不知自己是谁了。

我的师范生涯啊，是我青春萌
发的最纯洁最美好时期。我的心灵
受到知识的滋养，艺术的熏陶。那时
候，正是国家三年困难时期，我们的
生活是很艰苦的，一日三餐每个学
生要拿一个泥陶罐子，里面装着二
两米，掺着番薯干之类的杂粮，放在
食堂大锅里蒸，菜蔬极为寒碜，肚子
自然是吃不饱的，怎么日子还过得
这么生动活泼、丰富多彩的呢？

有一件事，是必须写几句的，让
年轻的我永记不忘。有一天，学校通
知，全体学生去宁海中学参加一个
大会。什么大会呢？不知道。一进宁
中大礼堂，黑压压的宁中学生挤满
了会场，一种庄严肃穆的氛围让我
们不知道将要发生什么。县公安局
的同志与学校的领导坐在台上，然
后宣布，在宁海中学高中部学生中
破获了一个坏分子团伙，好像是以
爱好文学的名义成立的一个什么
党，当场逮捕了两个主要头目。一位
参与者痛哭流涕地交代并忏悔了自
己的错误，他是我当年初中的同学。
我感到触目惊心，不寒而栗。我胡思
乱想，如果当年我也报考读高中，我
也爱好文学，我会不会堕入其中？一
个人的命运真是不可测的。也许一
步之差会坠入地狱。我庆幸自己读
了师范。很多年后听说，该事件是个
错案，撤销原判为无罪。即便如此，
一个人的一生就这样被毁了，真让
我感慨万端。这是我一生中第一次
接受到的残酷无情、醍醐灌顶般的
政治教育。

当然，我们师范里的情景显然
要清纯得多了，好像是一片阳光和
春色。尤其是师生关系。三任校长张
良圭、陈从长、孙愫贞以及两位班主
任好像对我都特别好，他们个性各
异，经历不一，培土育苗的心却一般
地炽热。特别是张良圭老师，热情爽
朗，心直口快，颇有长者之风，他总
是勉励我不断奋进，多年以后，总是

在人前人后说：杨东标是我的学生。
令我感动。他以我为学生而自豪，我
也以他们为我之师而光荣。学生都
是老师教出来的，学生稍有一点长
进，最高兴的总是老师。没有师范这
所学校和教我育我的老师们，怎么
会有后来的我呢？

三年的师范生涯一转眼就要结
束了。我们读了《心理学》、《教育学》
一类只有师范学校才有的功课，又
到几所学校里去实习了两个月，初
尝了当教师的滋味，回校以后，我们
就要毕业了。年纪稍大的同学都开
始悄悄地谈情说爱。我们这批年纪
较轻（我才19岁）的同学好友，则常
常坐在篮球场里话别。记得那个月
夜，浓浓的离情别绪弥漫在夜色里，
月光分外清朗，星斗正在远行，我们
一起唱那首《毕业歌》——电影《桃
李劫》的主题歌：“同学们，大家起
来，担负起天下的兴亡……我们今
天是桃李芬芳，明天是社会的栋梁
……”唱得热血沸腾，激情飞扬，一
起祝福我们的明天。明天是什么呢，
谁也不知道，只知道国家是困难时
期，教育在调整，在缩编。第二年，师
范就停办了，后来改为县办丝厂了。
部分“普二”的同学则转学到宁海中
学去读高中。按理说，师范毕业都要
分配去当教师的，或城镇，或农村，
但是，听传说，有一部分人连当代课
教师都有困难。不能不令人担忧。

所以，那个月夜，那个弥漫着离
情别绪的月夜，带给我们的除了向
往和期盼，还有不测的迷茫和惆怅
……

后来，同学们都各自有了不同
的工作岗位，我也转行到文艺界，我
慢慢悟出了一点道理，师范学校之
所以会涌现一批人才，是因为与高
中的教学宗旨不一样。高中追求成
绩，为高考而冲刺；而师范，则提倡
为人师表，德智体全面发展，因此，
体音美之类的功课则显得特别重
要。这很切合我的爱好，现在回忆起
来，我毫无遗憾，觉得是命运赐予我
的合理安排。
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